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Halle Dienstag den 50 Mai 1922

Halleſche Neueſte Nachrichten Handelsblatt für Mitteldentſch

die Saale Feſtung erſcheint wöchentlich ſiebenmal und zwar als Frühblett die Bezugsgebühe beträgt in Stadt und Land

Dr Wirth über unſere Rapallopolitik
Kechtfertigung vor dem Keichstage Dank an Lloyd George
Die Genua Konferenz ein großer Fortſchritt Zwangsanleihe Plan

Berlin 29 Mai
Die heutige Sitzung deren Beginn um eine Stunde hinaus

geſchoben worden iſt zeigt die an Tagen übliche
ſtarke Beſetzung des Saales und ver Tribünen Auf der Tages
ordnung ſteht als einziger Punkt Entgegennahme einer Erklä
rung der Reichsregierung

Präſident Loebe eröffnet die Sitzung um 24 Uhr und er
teilt ſofort dem Reichskanzler das Wort

Reichskanzler Dr Wirth
verweiſt zunächſt auf ſeine Mitteilungen über Genug im Aus
wärtigen Ausſchuß Ueber die Pariſer Verhandlungen die jetzt
in vollem Fluß ſind können hier im Plenum weitere Mitteilun

Heute ſoll nur dem Reichstag die
Möglichkeit gegeben werden zur Genuapolitik der Regierung
Stellung zu nehmen Ein Jahr nach der Dantefeier an der das
deutſche Volk den regſten Anteil nahm hat Jtalien die Ver

treter der Völker in Genug empfangen um dem Weltfrieden
zu dienen Wir wiederholen an dieſer Stelle den tiefgefühlten

Dank an das italieniſche Volk und an die italieniſchen Staats
männer für das was ſie während der Genuakonferenz für die
Welt getan haben Was ſollte die Genuakonferenz ſein und was
iſt aus ihr geworden Sie ſollte eine Weli konferenz ſein

um alle die Völker zu ſammeln die zum Teil einander gegne
riſch gegenüberſtehen Dieſe Aufgabe iſt zunächſt wefentkirh ein
geſchränkt worden durch das Fernbleiben Amerikas Dann

wurde ihr Programm reduziert daß ſie nicht einmal die europä
iſche Kriſe in ihrer Geſamtheit behandeln konnte und daß die
harrenden Völker nicht einmal in offiziellen Sitzüngen die

Wahrheit über die europäiſche Kriſe hören konnten hört hört
Aber trotzdem das Programm reduziert worden iſt müſſen wir
allen denen dankbar ſein die mit voller Energie den Gedanken
die Völker zuſammenzuführen über die Wochen der Genueſer
Konferenz hinausgetragen haben Beifall Es iſt gewiß kein
ungewöhnlicher Vorgang wenn ich Engländs Führer für
dies Durchhalten der Konferenz nicht im Namen des deutſchen
Volkes allein ſondern aller Völker die in Bedrängnis ſind den
Dank ausſpreche Lebh Beifall b d Mehrheitsparteien

Die wichtigſten Fragen ſind gerade diejenigen die auf der
Konferenz nicht offiziell behandelt worden ſind vor allem die
Reparätionsfrage die heute zu einer eu opäiſchen Frage ge
worden iſt Trotz aller Sabotageverſuche hat die Genuakonferenz

einen großen Fortſchritt gebracht Der zroße Fortſchritt liegt
ſchon darin daß wir zum erſtenmal auf einer Konferenz der
Regierungen als gleichberechtigt erſchienei ſind Lachen rechts
Ich weiß nicht wie man über die Feſſtellung dieſer wichtigen

Tatſache lachen kann Zuſtimmg b d Mehrh Jn vielen
nichtoffiziellen Unterredungen mit freſden Staatsmännern iſt
auch das Reparationsproblem erörtert worden Die offizi

ellen Reſolutionen die da Ergebnis der Ge
nuagakonferenz bilden werd n für uns die Leit
und Richtlinien der Polit/k bilden Wir hoffen

daß ſie es auch für die übrigen Staten ſein werden und nicht
nur theoretiſche Anregungen ohne raktiſche Bindung

Wir haben in Genug den franzößſchn Vorſtoß abgewehrt der uns

in die Reihe der Kleinſtaten drängen wollte
Es hatte ſich aber eine Unig der einladenden Mächte ge

bildet die ohne uns mit Rußlan verhandelte und uns dadurch

zwang ſelbſtändig unſet Fragen mit Rußland
zu bereinigen Der Rapallovertag war nicht ein Jrrtum der
deutſchen Politik ſondern er if ein ehrliches aufrichti
ges Friedensdokumentdas gegen keinen andern Staat
ſeine Spitze richtet Sehr riſtig Der Vertrag iſt die Fort
ſetzung der bereits am 6 Mi 1921 zwiſchen Deutſchland und
Rußland getroffenen Vereinbrungen Jn Genug wurde Deutſch
land von den Verhandlunge ausgeſchloſſen die von den ein
adenden Mächte mit Rußlad geführt wurden auf der Grund

lage des Londoner Memorndums Nach dieſem Memorandum
ſollte aber auch Rußland en Artikel 116 des Verſailler Ver
trages gegen Deutſchland nwenden Deutſchland war nun ge
nötigt eine andere Regelng mit Rußland zu finden Lloyd
George hat in einer ede den Rapallovertrag einen Fehler

daß die in Deutſchland nd Rußland erzeugte Stimmung dazu
führen mußte Dannaber liegt der Jrrtum bei
denen die eine ſche Stimmung durch ihre Ver
handlungen bei uns erzeugt haben Der Rapallo
vertrag reinigt die Atoſphäre zwiſchen zwei Völkern denen es
immer gut ging ſolige ſie ſich verſtanden haben Beifall
Er will weiter die Bake ſchlagen zwiſchen Oſt und Weſt in wirt
ſchaftlicher und ſozier Beziehung Er enthält keine geheimen

und Jrrtum Deutſchleds genannt aber er hat hinzugefügt

Zuſätze und wer behauptet er habe geheime militäriſche Zuſätze
der verleumdet damit das erſte Friedenswerk das ſeit dem
Kriege in Europa überhaupt geſchehen iſt Beifall Wir haben
den Rapallovertrag in ſeiner Geſamtheit dem Reichstag zur Be
urteilung unterbreitet Nach dem Abſchluß dieſes Vertrages
wurde unſere Vermittlertätigkeit zwiſchen Ruß
land und den übrigen Staaten oft und dankbar in
Anſpruch genommen Was in Genug begonnen wurde ſoll im
Haag fortgeſetzt werden Wir werden wenn es gewünſcht aber
nur wenn es gewünſcht wird unfere Vermittlertätigkeit weiter
aufrichtig und ehrlich zur Verfügung ſtellen Die Verſuche in
Genug eine treuga Dei einen Gottesfrieden für alle Völker zu
ſchaffen ſind nicht voll gelungen Die Welt war dafür noch nicht
reif Man hat ſich mit einer beſchränkten trenga Dei begnügt
aber
das iſt kein Gottesfriede der allen Völkern den Frieden bringt

Deutſchland aber weiteren Sanktionen ausſetzt
Jn der Rapallofrage müſſen wir endlich herauskommen aus der
Politik der Termine bei der wir immer vor dem Damoklesſchwert
zittern müſſen Die Politik der Sanktionen entſpricht nicht dem
Geiſte von Genuag ſondern dem Geiſt der Zerſtörung
Sehr richtig Wenn auch die Ergebniſſe von Genug verhältnis

mäßig beſcheiden waren ſo erwarten wir von dieſer Konferenz
doch einen Fortſchritt in der Befriedigung Europas und damit eine
Befriedigung auch iür das deutſche Voll Lebh Beifall 5 d
Mehrheit

Abg Müller Soz Das Ergebnis von Genug mußte be
ſcheiden ſein weil unter dem Druck der Franzoſen die
wichtigſten Probleme vor allem das Reparationsproblem vom
Programm geſtrichen wurde Wir bedauern die gehäſſige Art Bar
thous gegenüber Deutſchland Von anderen Ländern iſt an
erkannt daß die Wurzel alles Uebels der Verſailler
Vertrag iſt Der Abſchluß des deutſch ruſſiſchen Separat
abkommens hat ſeine Urſache darin daß in Genug ſelbſt gegen
den Geiſt von Genug verſtoßen wurde Sehr richtigl Dieſer
Vertrag iſt deshalb ſo freudig begrüßt worden weil er der erſte
wirkliche Friedensvertrag iſt Deutſchland und Rußland haben
das größte Intereſſe daran daß die übrigen Länder dem Beiſpiel
von Rapallo folgen Lloyd George ſrht heute ein daß Europa
nur durch den Wiederaufbau Rußlands geſunden kann Jm RNo
vember 1919 wollte die Entente nach Rußland durch alle übrigen
Staaten marſchieren Die Brücke nach dem Oſten kann dieſer Ver
trag nur bilden wenn er verbunden wird mit dem Weſten Die
Maſſe der deutſchen Arbeiterſchaft hat das muß dem böswilligen
Gerede über geheime militäriſche Abkommen mit Rußland gegen
über geſagt werden niemals für den nationalen Bolſchewismus
etwas übrig gehabt und wir Sozialdemokraten halten an der
Forderung feſt Nie wieder Kriegl und werden jede Re
S rh ſtürzen die es wagenſollte militäriſcheeheimabkommen a r Die Entente kann
ſolche Geheimabkommen überhaupt verhindern wenn ſie den Völ
kerbund zu einem wahren Bund der Völker macht und kein
Volk daraus ausſchließt Beifall

Abg Mar x Der beſcheidene Fortſchritt in Genug hätte
nicht erreicht perden können ohne die Koalitionspolitik
Beif b d Mehrheit Lachen rechts Wir ſchließen uns dem
Dank an Jtalien an und gedenken beſonders dankbar des lebhaften
Jntereſſes daß der Papſt an einem friedenfördernden Erfolg der
Konferenz in Genug genommen hat Nur der angeſtren g
ten Tätigkeit der Herren Rathenau Stinnes und

nderer iſt es einigermaßen gelungen den im Auslande herr
chenden

Nebel der Unkenntnis über die Wirtſchaftslage Deutfchkands
zu zerſtreuen Deutſchland hat als einziger von allen Staaten
eine praktiſche Beute von Genug mitgebracht in dem Vertrag von
Rapallo Eine enge Verbindung mit Rußland iſt von uns wieder
holt gefordert worden Die Regierung wird davon ausgehen
müſſen daß nicht infolge dieſes Vertrages der bolſchewiſtiſche Geiſt
in Deutſchland Weiterverbreitung findet Unruhe b d Komm
Wir begrüßen den Rapollovertrag und danken der Regierung
für ihre ſo erfolgreiche Tätigkeit in Genug

Um 4 Uhr wird die weitere Ausſprache auf Dienstag 2 Uhr
den r Dienstag vormittag 11 Uhr Beratung des
deutſch polniſchen Abkommens von Genf,

v

Der Eindruck der heutigen Rede ves Reichskanzlers war aller
ſeits ſehr freundlich Das beweiſt nicht nur der nachhaltige
Beifall auf faſt allen Seiten des Hauſes ſondern auch die Zu
ſtimmung mit der ſich Mitglieder der einzelnen Parteien äußerten

Ausdehnung des KRapallo Vertrages
Wie die Dena aus zuverläſſiger Quelle erfährdie deutſche Regierung die Verhandlungen mit den Sekte

der Sowjetregierung der ukrainiſchen Regierung und der Abri
gen Sowjetrepubliken über den Abſchluß von e Ver

e wie den Rapallo Vertrag aufgenommen Die Ver
handlungen werden in Berlin geführt

Von ruſſiſcher Seite iſt zu den gemeldeten ukrainiſch
georgiſchen Verhandlungen Litwinow bevollmächtigt Litwi
now weilt zur Zeit in Berlin und verhandelt mit dem Aus
wärtigen Amt

S7 ahrgan
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Der gute Europäer
Der Typus des guten Europäers ſcheint trotz der Kriegs

pfychoſe die jahrelang die Völker der Welt verwirrte nicht
völlig ausgeſtorben zu ſein Es iſt in der Tat europäiſche
Luft die einem aus dem ſoeben erſchienenen Werk des ehe
maligen italieniſchen Miniſterpräſidenten Francesco Nittt ent
gegenweht Das friedloſe Europa iſt das mutigſte Buch
und vielleicht ſogar die mutigſte Tat ſeit Jahren die wir erlebt
haben Es reißt den Siegern von Verſailles die heuchleriſche
Tugendmaske ab und zeigt die Wunden die der fanatiſche
Völkerhaß Europa geſchlagen hat ja es zeigt ſogar aus dem
Gefühl europäiſcher Kulturgemeinſchaft heraus die Mittel
durch die allein Europa geneſen kann und fordert zum erſten
Male in großzügiger Weiſe die Reviſion des auf der
Lüge von der deutſchen Schuld aufgebauten Ver
ſaikler Vertrages Nach einer ſchonungsloſen Kritik die
ſes Vertrages den Nittt als organiſierten Völker
raub und als ſchlimmſte Ausgeburt eines wilden Nationalis
mus bezeichnet ſtizziert er im poſitiven Teil ſeines Werkes als
Grundlage des ganzen eine Reform des Völkerbundes zum
Zwecke einer Reviſion des Vertrages von Verſailles ſo alſo
daß der Völkerbund aufhört das Siegel unter dem Vertrag
von Verſailles zu ſein und wirklich ein Jnſtrument des Schutzes
wird für eine Regelung der rechtlichen und territorialen Ver
hältniſſe unter den Völkern die ihren natürlichen Kräften
entſprechen Ohne Bedenken fordert Nitti Zurückziehung aller
Truppen von der Rheinlinie die Freiheit der großdeutſchen
Löfung Rückgabe Weſt preußens und des Korri
do rs Freigabe des Saargebietes reſtloſe Zuteilung Ober
ſchleſiens an Deutſchland Und endlich Aufhören der uner
träglichen Kontrollen und endgültige Regelung der Repara
tionen die 60 Milliarden Goldfranken unter keinen Umſtänden
überſchreiten dürfen

Es muß ſo betont Nitti unſere erſte Tat ſein
Deutſchland die Sicherheit für ſeine Exiſtenz und ſeinen Wieder
ufbau zu verſchaffen die zweite Frankreich vor den Gefahren
einer nicht ſehr fernen Zukunft ſicherzuſtellen und unſere dritte
muß es ſein all unſer Trachten der Auffindung eines Weges zu
widmen auf dem Deutſchland Frankreich und Jtalien in ein
trächtigem Streben vorwärts kommen können Dazu gehört
natürlich die gemeinſame Arbeit am Wiederaufbau Rußlands
Hier verurteilt Nitti aufs ſchärfſte den plutokratiſchen Stand
punkt Frankreichs das die Regelung der Beziehungen Europas
zu Sowjetrußland von der Anerkennung der franzöſiſchen Vor
kriegsforderungen abhängig machen will nimmt aber im übrigen
ſcharf Stellung gegen den Bolſchewismus gegen deſſen inter
nationalen Zerſtörungswahn er das Prinzip der weſtlichen
Ziviliſation und ihrer Staatenhoheit verficht

Man würde vollkommen irren wenn man aus dieſen
Ausführungen Nittis ſchließen wolle daß er in irgend einem
Sinne germanophil ſer Er e das energiſch und betont
er habe ſelbſt mit ſeiner Perſon und ſeiner Familie erheblich
unter dem Kriege gelitten und ſei ſeinerzeit dem Kriegshaſſe
gegen Deutſchland verfallen Trotzdem ſieht er ſcharf und
klar genug um die Antithefen des Krieges von Kultur
ber der Entente und germaniſcher Barbarei als literariſches
Gewäſch zu verwerfen deſſen Duldung in der Kriegspropa
ganda wohl unvermeidlich war Obwohl durchaus weſtlich
orientierter Demokrat vermag Nitti der deutſchen Raſſe und
der deutſchen Leiſtung in hervorragender Weiſe gerecht zu
werden Das fkultivierteſte Volk Europas nennt er uns
einmal und fügt hinzu Faſt 90 Millionen Deutſche leben
in Europa über 15 in der übrigen Welt zerſtreut Aber
im Herzen bilden fie eine ſtarke volkliche Einheit die größte
und geſchloſſenſte Gruppe des europäiſchen Kontingents Mit
allen Stärken und Schwächen ihrer Raſſe ſie ſind zu theore
tiſch veranlagt zu raſch entmutigt durch ein ſchweres Miß
grio ſind ſie dennoch das höchſtſtehende Volk der

rde Kein Menſch kann ſich vorſtellen daß dieſes Volk
untergeht noch weniger daß es ſich knechten läßt

b die Stimme des guten Europäers deſſen edelſten
Typus Nitti darſtellt ſich gegenüber dem noch immer herrſchen
den Kriegswahnſinn durchſetzen und den Weg zu einer Geſun
dung Europas freimachen wird Wir werden noch lange
darauf warten können

Die Freigrenzen der Zwangsanleihe
1930 normale Finanzlage

Der finanzpolitiſche Ausſchuß des Reichswirtſchaftsrates be
ſchäftigte ſich am 26 und 27 Mai mit dem Geſetzentwurf über
die Zwangsanleihe Bezüglich der Verzinſung erklärte der Ver
treter des Reichsfinanzminiſteriums daß die Regierung davon
ausgehen müſſe die Zinſenlaſt bis 1930 bis zu welchem Zeit
punkt man den Eintritt einer normalen Finanzlage erwarte
niedrig zu halten Nach längerer Debatte wurde ein Zinsſatz von
4 Prozent vom 1 Rovember 1925 beſchloſſen Ferner wurde be
ſchloſſen den Tilgungsſatz von Prozent auf 1 Prozent zu er
höhen Besüglich der Freigrenzen einigte man ſich auf eine
Faſſung die zwiſchen der allgemeinen Freigrenze von 100 009

Mark und der für 1 Million Mark eine Freiheit von 300 000
Mark für Vermögen einführt wenn das Einkommen des Zeich
nungspflichtigen 30 000 Mark nicht überſteigt Die Befreiung
des Vermögens von 1 Million Mark wenn das vorwiegend aus
Erträgen dieſes Vermögens beſtehende Einkommen 50 000 Mark
nicht überſteigt wurde an die Bedingung geknüpft derß der Eigen

4 imer dieſes Vermögens 80 Jabre alt oder erwerbsunfähig iſt



Parlamentarſſcher Nbſchled von Oberſchleſten
Der Tee aus chub hat Montag vormittag beſchloſſen

tag vormittag 11 Uhr zu Beginn der Reichstagsſitzung
oberſchleſiſche Abtommen zu erledigen Die Regierungs

parteien werden hierzu kurz formulierte Erklärungen durch
ihre oberſchleſiſchen Abgeordneten abgeben laſſen Sodann wird
der Abgeordnete Löbe in ſeiner Eigenſchaft als Präſident
des Deutſchen Reichstages dem oberſchleſiſchen Abkommen einige
Worte widmen Die opponierenden Parteien Unabhängige
und Deutſchnationale werden in kurzen Ausführungen von
höchſtens einer halben Stunde Stellung dazu nehmen Für
die beiden J Hartmann und Szczeponik die in dem
polniſchen Teile Oberſchleſiens verbleiben und aus dem Deut
ſchen Reichstage ausſcheiden wird Szczeponik eine Erklärung
abgeben

Beſatzung und Nnleihe
Rew York 29 Mai Unter dem Titel AmerikaniſcheBankiers gegen die Ruhrbeſetzung veröffentlicht Wall Street

Journal einen ausführlichen Artikel gegen die weiteren
deutſchen Gebietes mit der Begründung daß dadurch die deutſche
Wirtſchaft weiter geſchwächt und einer internationalen Anleihe
die ſachlichen Unterlagen entzogen würden Eine Beteiligung an
der Anleihe von amerikaniſcher Seite ſei dann undenkbar Außer
dem würden die Koſten für die neuen Beſatzungstruppen Frank
reichs Budget verſchlechtern und auch die amerikaniſche Stimmung
nachteilig beeinfluſſen da erneut enorme Summen für unproduk
tive Zwecke vergeudet würden

Engliſche Hoffnungen
Das Leibblatt Lloyd Georges die Daily Chronicle

ſchreibt in einem Leitartikel über die Reparationsfrage mit
dem Herannahen des 31 Mai verſchwinde die Ausſicht für
einen franzöſiſchen Einmarſch in das Ruhrgebiet und die darauf

Folgende europäiſche Kriſe raſch am Horizont und die Aus
ſicht auf eine vernünftige vielleicht ſogar endgiltige Regelung
des Reparationsproblems werde immer deutlicher Jn Er
wartung der Entſcheidung der Bankiers von der nicht nur die
Zukunft Deutſchlands ſondern auch die Solvenz Frankreichs
das Zuſammenwirken Großbritanniens und Frankreichs ſo
wie die Ausſicht für ein wirtſchaftliches Wiederaufleben Euro
pas abhängig fei ſer in Frankreich alles Gerede von einer
Beſetzung des Ruhrgebietes verſtummt Berlin gab ſeine paſſive
Reſiſtenz zugunſten einer eifrigen Mitarbeit auf Das Repara
tionsproblem befinde ſ auf jeden Fall in den Händen
der Männer die es allein löſen könnten Bis die Ban
kiers ihre Entſcheidung getroffen hätten müßten die Poli
tiker notgedrungen ſtill verharren

Frenſſen bei Harding
Neuyork 29 Mai Nach einer Meldung der Neuyorker

Staatszeitung aus Wafhington hat Präſident Harding den
deutſchen Dichter Guſtav Frenſſen empfangen der ihm den
Dank des deutſchen Volkes für das amerikaniſche Hilfswerf
übermittelte Harding erwiderte das amerikaniſche Volk habe
das Hilfswerk gern übernommen Der Präſident drückte die
beſten Wünſche für den Erfolg der Miſſion Frenſſens aus
die im Jntereſſe der leidenden deutſchen Kinder liege

e iruniſche Ruſerſchau in Berlin
Jm ehemaligen Marinehaus in Berlin eröffnete am Montag

der Handelspertreter Mexikos im Auftrage des mexikaniſchenHandelsminiſterinms eine Dauer Muſterſchau mefitaniſcher Lan

deserzeugniſſe Die Ausſtellung hat den Zweck Deutſchland ein
Bild zu geben von dem Reichtum der Bodenſchätze Mexikos und
ſeiner induſtriellen land wirtſchaftlichen und handwerklichen
Gütererzeugung unter Berückſichtigung der ſehr verbreiteten Haus
induſtrie Der mexikaniſche Handelsvertreter Dr Ferranco ſprach
in ſeiner Begrüßungsanſprache der deutſchen Regierung und der
Stadt Berlin ſeinen Dank für die wohlwollende Förderung aus
worauf Handelsminiſter Siering und er Dr Boeßder e tenung zum Wohle der beiden Länder gutes Gelingen
wünſchte

Hauſens Gattin gegen das Kronprinzenbuch
Die Witwe des vor kurzem verſtorbenen Führers der

dritten Armee im Weltkriege des Generaloberſt Freiherrn von
Hauſen wendet ſich in einer Zuſchrift an den Dresdner
Anzeiger gegen folgende Stellen in den Memoiren des früheren

Halliſches Händelfeſt
Nachdem Gemüt und Geiſt mit einer ſolchen Fülle von Ge

züſſen bedacht worden waren wie ſie das Händelfeſt in ſeinem
bisherigen Verlauf gebracht hat ließ man am Sonntag mittag
auch den Leib zu ſeinem Rechte kommen Der Arbeitsausſchuß
hatte Künſtler und Gäſte alle die am reſte gebend oder emp
fangend beteiligt waren zu einem gemeinſamen Mahle im Stadt
ſchützenhauſe eingeladen und es ſei gleich geſagt auch dieſe
Nummer des Programms hat allſeitig befriedigt ſowohl hin
ſichtlich der Güte und Menge der Speiſen als auch der bei der
Tafel herrſchenden Stimmung Die Reihe der Tiſchreden er
öffnete der Univerſitätskurator Geheimrat Meyer als Vor
fitzender des Arbeitsausſchuſſes Er ſprach über Muſikfeſte im
allgemeinen über die Vorbereitungen zum Händelfeſt und die bei
den Beratungen für und wider das Feſt erwogenen Gründe
Seine Anſprache klang aus in einem Hoch des Arbeitsausſchuſſes
auf die Künſtler und Bearbeiter Siegfried Och s als zuver
läſſiger Fachmann in dieſen Dingen würdigte die mühevolle
Leiſtung des Arbeitsausſchuſſes und brachte auf ihn ein Hoch aus
Jm Namen der auswärtigen Gäſte ſprach Prof Mich ael ſeinen
Dank aus Eigens des Händelfeſtes wegen war er aus Frei
burg i B hergekommen und hatte ſeine Vorleſungen unter
brochen Als Hiſtoriker konnte er den Teilnehmern eine inter
eſſante Mitteilung machen die er an dieſer Stelle zum erſten
Male der Oeffentlichkeit vortrug Bei ſeinen geſchichtlichen
Forſchungen hat er einen diplomatiſchen Bericht vom 30 Juli
1717 aufgefunden der die Entſtehungszeit und das Urauffüh
rungsdatum der Händelſchen Waſſermuſik genau feſtlegt und
zugleich die bekannte ſich daran knüpfende Ueberlieferung ins
Reich der Legende verweiſt Die Reihe der Trinkſprüche gleichſam
zykliſch ſchließend pries Juſtizrat Herold in einem gereimten
Vierzeiler nochmals die Bearbeiter Schering Rahlwes Moſer

Orlando furioſo im Stadttheater
ndel auf der Bihne e war ar u Jielen mit beſonderern erwartete Ereignis Sein olg bewies wie die

Göttinger Feſtſpiele die Theaterfähigkeit Händels auch in unſeren

Tage t m u n t Auch der z hen dteLokalpatriotism nicht hinwegleugnengleiche Erfahruna vie i ver ver e

Kronprinzen Bet der dritten und vierren Armeejehat ſoviel ich weiß Oberſtleutnant Hentſch die gleiche tragiſche
Wirkung erzielt nämlich den Befehl zum Rückzug Ein ſolcher
Befehl oder Entſchluß ſei keineswegs beim Oberkommandieren
den der dritten Armee am achten September auch nur er
wogen worden Vielmehr habe Oberſtleutnant Hentſch an
die Oberſte Heeresleitung berichtet daß Lage und Auffaſſung
bei der dritten Armee durchaus günſtig ſeien Auch
treffe es nicht zu wie es an anderer Stelle in den Memoiren
heißt daß die dritte Armee ſich nur mühſam gehalten habe
Sie habe ſich im Gegenteil im ſiegreichen Vorwärtsſchreiten

Zeleeſſen Der Befehl zum Rüchzug habe Haufen wie ein Schlag
getroffen

Eine Butter und FettAnfrage
Einige Der Abgeordnete haben im Reichstag folgende

Anfrage eingebracht v den letzten Tagen hat eine ſprung
hafte Steigerung der Butterpreiſe namentlich in Berlin ſtatt
gefunden und zwar von 62 Mark pro Pfund auf 94 Mark
ebenſo ſind die Preiſe von Margarine und anderen Fettey
aufs neue geſtiegen ſodaß es für allerweiteſte Volkskweiſe
unmöglich geworden iſt ſich die zur Ernährung notwendigen
Fette zu verſchaffen Sind der Reichsregierung die Gründefür dieſe Vorgänge bekannt und iſt ſie in ver Lage irgend eine

Gegenmaßnahme zu ergreifen

Enttäuſchung in der Slowakei
6 Millionen Tſchechiſche Herren 726 Millionen

Unterdrückte
Von unſerem Prager Mitarbeiter

Die Tſchechoſlowakei beſteht aus vier Teilen dem deutſchen
Sudetenland dem tſchechiſchen Gebiet von Böhmen und Mähren
der Slöwakei und dem ſogenannten Karpathoruſſien Jn dieſem
Kompler national und landſchaftlich verſchiedener Gebiete bildet
die Slowakei einen Jahrhunderte alten durch faſt ein Jahrtauſend
zu Ungarn gehörigen Teil Rund zwei Millionen Menſchen ſind
Slowaken Dieſe Slowaken ſind durchaus nicht tſcheche n
freundlich Jm Gegenteill Sie verwahren ſich auf das Ent
ſchiedenſte mit den Tſchechen verwechſelt zu werden und erklären
durch ihre Führer und Abgeordneten daß ſie es für einen aus
gemachten Schwindel halten wenn die Tſchechen aus den beiden
Volksſtämmen der Slowaken und Tſchechen durch einen kleinen
Bindeſtrich die neue Nation der Tſchecho Slowaken machen wollen
So etwas gab es nicht und werde es nicht geben Die Slowaken
ſeien ein eigenes Volk mit eigner Sprache und Kultur und wollen
von ihren ſie ſo ſehr umwerbenden tſchechiſchen Brüdern nichts
wiſſen

Es hat eine Zeit gegeben wo die Slowaken nicht ſo feindlich
den Tſchechen t als heute Das war damals wo
S nationale Befreiung aus der Umklammerung der Angarn
erfehnten

Während des Weltkrieges hatten die Tſchechen beſonders unter
Maſaryk in Amerika eine großzügige Werbearbeit und Propaganda
entfaltet und dort insbeſondere den Slowaken goldene Berge und
ſonnige Freiheit verſprochen Sie ſchloſſen zu Pittsburg den hier
nach genannten Pittsburger Vertrag mit den Slowaken in denen
die Tſchechen gelobten ihren ſlowakiſchen Brüdern nach Er
kämpfung der ſtaatlichen Freiheit vollſtändige politiſche und kul
turelle Autonomie zu gewähren Die Slowakei ſollte im Rahmen
der tſchecho ſlowakiſchen Republik etwa eine ſolche Sonderſtellung
einnehmen wie es Bayern im Reiche hatte Eigene Poſtverwal
tung eigene Schulminiſterien eigenes Heer eigene Finanzen
nur der Staatsverband und die Außenpolitik ſollte gemeinſam
bleiben So war es beſchloſſen

Aber es kam anders Als die Tſchechen ihre Freiheit hatten
bekamen ſie mit dem Genuß derſelben auch Appetit Sie richteten
ſich in der Slowakei recht häuslich ein und dachten garnicht mehr
daran dies neuentdeckte Land zu verlaſſen Zehntauſende Beamte
Soldaten Lehrer und Geſchäftsleute wanderten in die Slowakei
und bald fanden vie Slowaken daß 7 plötzlich mehr fremde
Herren im Lande hatten als in der Zeit ärgſter
Magyariſcher Herrſchaft Das verdroß die Slowaken ſehr
So hatten ſie ſich die Befreiung nicht gedacht Die Gärung im
Lande iſt nicht gering Während früher ein großer Teil der ſlo
wakiſchen Bevölkerung als Saiſonarbeiter in den ungariſchen Tief
ebenen Arbeit und Brot verdiente iſt das jetzt durch Grenzſperren
und andere Schikanen unmöglich Die Arbeitsloſigkeit aber iſt ſehr
groß da ſelbſt die geringe Jnduſtrie die in der Slowakei beſteht
durch den Hochſtand der tſchechiſchen Valuta vollkommen ſtillgelegt
iſt So fühlen die Slowaken ihre Befreiung nicht gerade von
der angenehmſten Seite und ſehnen ſich nach Ungarn zurück Un
unterbrochen finden in der Slowakei Hochverratsprozeſſe ſtatt die
Kerker ſind gefüllt an vielen Orten herrſchen auch heute noch Bajo
nett und Ausnahmezuſtand und faſt jeden Monat gibt es ein paar

Bühnen wiederholen Unſere Opernſänger ſind mit der für
Se erforderlichen Geſangskunſt zu wenig vertraut ſodaß auch

i der beſten 2 und der glücklichſten Löſung der Bearbei
tungsfrage der Erfolg ſtets hinter der Erwartung zurück
bleiben wird

Es wäre zu wünſchen daß die Bühnen in regeln Zeit
abſtänden Händelſche Opern erweckten um ſo allmählich immer
weitere Kreiſe mit den ungeheuren unverwerteten Schätzen be
kannt J n im Alltag des Opernſpielplans ſondern
als Feſtſpiele nd hierzu ſollte man ſtilkundige Sänger be
rufen Die Oratorien und Konzertaufführungen des Händel
feſtes haben bewieſen daß wir ſolche von erſtem Range noch
genug beſitzen Das Minus an Bühnenroutine würde man gern
verſchmerzen einen le Regiſſeur vorausgeſetzt wird es
ſogar einen Vorzug bedeuten können weil die nivellierende Macht
der Schablone ausgeſchaltet iſt

Die Bühnenbearbeitung von Dr H J Moſer vorläufig
iſt nur das Textbuch bei Breitkopf Härtel erſchienen verrät
den ſtilkundigen Muſikhiſtoriker Die Verdeutſchung iſt im Gegen
ſaß zu den üblichen Librettoerzeugniſſen denen man es von
weitem anſieht daß die Ueberſetzer mit mehr handwerksmähiger
r keit als dichteriſchem Feingefühl die Worte dem muſtkali

ythmus angepaßt haben literariſch wertvoll Mit glücklicher
nd hatte Auguſt Roes ler als Spielleiter die bunte ta titer Zauberoper in ſtimmungsreiche en Bilder r

bannt Sie erfordert jeden Aufwand an bühnentechniſchen
Mitteln Verwandlungen Verfenkungen Lichtwirkungen Donner
und Blitz Erſcheinungen Wolkenzüge Der Hörer muß nur im
a ſein ſich rückſchauend zu orientieren und moderne An
prüche dramatiſcher Logik und pſychologiſcher Analyſe beiſeite zu
laſſen Die Tat die Auguſt Roesler mit der Jnſzenierung vollbracht hat verdiente de Anerkennung und wird neben der
Bearbeitung Moſers in der Geſchichte der Händel Renaiſſance
einen Ehrenplatz behaupten

Es bleibt die u Ausführung Kapellmeiſter Oskar
Braun hatte nach Möglichkeit verſucht ſich in den ihm unge
wohnten h uleben und brachte eine im e zufrieden
ſtellende er zuſtande Trotzdem blieb deutlich d das
Ethos Händel Muſik Herzen im Grunde ihres Weſens

rn liegt es fehlte dem ſterklang das lebhaft pulſierende

z Süit e a t en v v 3 v zpretation ers zu a z uvie aßz Farben und u ſeligende Glanzlichter ſelten Den Cem

lopart dem der Bearbeiter eine nicht unwichtige Rolle zuge
teilt hat führte Hans Köhler Eckart mit techniſcher Sicher

it aber vielfach zu ſtark hervortretend ausd an e Seh h h r e

Todesurteile Die wemernvewahlen aber W dis zum deutiger
Tage noch immer nicht durchgeführt obwohl die
jetzt ſchon nahezu vier Jahre beſteht weil die Prager Macht
haber fürchten daß dieſe Wahlen eine recht gründliche
ihrer Methoden ſein werden

So iſt das Verhältnis zwiſchen dieſen beiden Brüdernationen
nicht ſehr erfreulich Es iſt da gewiß bezeichnend daß die ein
flußreichſte Partei die ſlowakiſche Volkspartei auf ihrem letzten
Parteitags den Beſchluß faßte ihre Beſchwerden gegen die tſche
chiſche Regierung dem Völkerbund zu unterbreiten um vor
dieſem Forum darzutun wie ſehr die Tſchechen ſie in ihren Ver
reine betrogen hätten

So müſſen die Slowaken ihren Freiheitskampf noch einmal
kämpfen Die Tſchechen denken natürlich nicht daran ihre Ver
ſprechungen einzuhalten und wollen ihnen auch freiwillig und auf
gütlichem Wege ihr Recht auf Selbſtverwaltung nicht geben Sie
ſtützen ſich den Slowaken gegenüber genau ſo wie gegenüber den
Deutſchböhmen auf ihre von franzöſiſchen Generälen geführte
Heermacht und meinen auf dieſe Art den Freiheitswillen der
Völker zu bannen So hat die tſchechiſche Republik ſchwere inner
Kämpfe ununterbrochen zu beſtehen einmal kommen die Deutſchen
in Böhmen Mähren und Schleſien infolge ununterbrochener Unter
drückungen ſeitens der Tſchechen nicht zur Ruhe auf der anderen
Seite aber greifen die Slowaken zur Durchſetzung ihrer Autonomie
zu den ſchärfſten Kampfesmitteln Daneben erhebt ſich Karpatho
ruſſien und verlangt ſeine im Friedensvertrag zugeſicherten Rechte
die die Tſchechen auch bis zur Stunde vorenthalten haben

Dreidreiviertel Millionen Deutſche zwei Millionen Slowaken
daneben eine Million Magyaren und mehr als eine halbe Million
Karpathoruſſen ſtehen heute innerhalb der Tſchecho Slowakei und
gegen dieſelbel Siebeneinviertel Millionen Völker gegen ſechs
Millionen Tſchechen Wielange wird der tſchechiſche Volksſtamm
noch ſeine wahnſinnige Ausdehnungs und Unterdrückungsvolitif
fortſetzen

lehnung

Die trügeriſche Jnternationale
Neuerdings mehren ſich die Anzeichen dafür daß auch in

ſozialdemokratiſchen Kreiſen die Erkenntnis ſich Bahn zu
brechen beginnt welche Bewandtnis es mit den auf die Jn
ternationale geſetzten Hoffnungen hat Zunächſt iſt es der
Vorwärts der in einem Leitartikel wenn auch nur ganz

ſchüchtern darauf hinweiſt Er ſchreibt Die Gefahr in der
Europa ſeit dem Siege der Entente ſchwebt wäre nicht vor
handen ohne die beklagenswerte Schwäche der ſozialiſtiſchen

e er en re Wir kennen den klaren Geiſt
und die guten Abſichten der franzöſiſchen Sozialiſten und
ſchätzen ſie hoch ein Wir wiſſen daß es in Frankreich auch
außerhalb der ſozialiſtiſchen Partei gute Patrioten gibt die
über die wahnwitzige Politik ihrer Staatsleiter geradezu
verzweiſelt ſind Aber wenn dieſe Erkenntnis und dieſer
gute Wille keine Möglichkeit haben in entſcheidenden Augen
blicken entſcheidenden Einfluß zu üben dann wird es zum
Schluß ſo ſein als ob ſie überhaupt nicht geweſen wären

ber noch viel klarer und deutlicher bringt die fozial
demokratiſche Wochenſchrift Der Firn dieſen Gedankenum Ausdruck Eine etrachtun über die Maifeier im

enuger Lichte wekt mit den Worten Hält daher der

deutſche Arbeiter am 2ſchen Weltkreiſe hält er Einkehr in dem Gehäufe ſeiner
en Ter ſo kann er aus ver politiſchen Ent

wicklung der letzten Jahre und der jüngſten Vergangenheit
nur den einzig möglichen Schluß ziehen daß in der Anleh
nung an die Allgemeinheit ſeines Volkes die einzige Sicher
33 ſeiner wirtſchaftlichen und politiſchen Wohlfahrt liegt

ie

gen Clibogen der Sieger im Weltkrie
müſſen ſich die einzelnen Elemente dieſes
anderſchließen
Parteiungen müſſen in Urſache und Wirkung möglichſt ver
mindert werden Den Widrigkeiten der kommenden Zeiten
muß das ganze Deutſchtum auf einem Wege entgegengehen
Ein Volk ein Wille ein Plan muß den Verderbern unſerer
Nation entgegengeſetzt werden Ringt ſich die deutſche Ar
beiterſchaft zu dieſer Höhe des Denkens und Wollens nicht
durch ſo wird gerade ſie es ſein welche der Uebermut der
Sieger am ſchmerzvollſten trifft

olkes feſt anein

Fahnarzt
Dr Bahr s
reinigt die Zähne ſo vollkommen daß ſchon nach kurzem Gebrauch das
Ausſehen derſelben bedeutend verbeſſert wird

Jede echte Packung trägt Dr B ahr s Namenzug
A Steinbach Königſtr 14 Oskar Ballin jun Obere Leipz ig erſtr 36B Berthold Gr Steinſtr 48 Max Rädler Rauniſcheſt r 2

PaulusDrogenie Friedrichplatz Neumarkt Drogerie

Enghardt Dorinde bemühten ſich mit anerkennenswertem
Eifer ihr Beſtes zu r fanden ſich im Spiel ziemlich

nglücklich mit ihren Ro Geſanglich fehlte wie ſchon an
utet der Stil Ji den Koloraturen vermißte man dieeichtigkeit da der Fehlet gemacht wurde ſtets mit voller Stimme

zu arbeiten Auch blieb oft die einzelnen Töne nicht deutlich
erkennbar ſondern man pte ich aus einem zwiſchen verſchiedenen Tonhöhen chwankenen Gebilde die richtige herausſuchen
Dies gilt vor allem von n beiden Bäſſen Selbſt Hilde Voß
fand nicht die richtige Ein u

Trotz allem ſind wir An ranſtaltern Dank ſchuldig daß
ſie uns Gelegenheit gegehn haben unſere Vorſtellung von
Händels a en um eine wienttiche Seite zu bereichern Denn
alles hiſtoriſche Wiſſen darum iſt tot ohne das praktiſche Beiſpiel
Und auch das häusliche Studum ſeiner Partituren kann nie den
lebendigen Eindruck erſetzen Ln eine mit allen Hilfsmitteln ins
Werk geſetzte Vorführung beritet Dieſe erſt ſpricht mit allge
mein verſtändlicher Deutlichket zum Auge und Ohr des Ge
nießenden und durch ihre Vrmittlung zur Seele Seeliſche
Werte zu ſchaffen aber haben r heute mehr denn je nötig und
das f beſonders denen geſagt die da in engherziger Auffaſſung
die Anſicht geäußert haben da ſolche Muſikfeſte in der trüben
Gegenwart nicht zeitgemäß ſeien Dr H Kleemanv

Eine neuartige Lingenoperation
Ein kürzlich in der chirurgiſcha Klinik der Münchener Uni

verſität geſchaffener Neubau für d Vornahme von Lungenope
rationen zeigt die Bedeutung der Lchnik für mediziniſche Ope
rationsmethoden an einem intereſſaſen Beiſpiel Der genannte
Bau r v nämlich aus einer an in Operationsſaal ſtoßenden
luftdicht abgeſchloſſenen ammer in der durch
einen Exhauſtor der Luftdruck um 00 Millimeter herabgeſetzt
werden kann Durch dieſe Einrichtun wird verhütet daß in den
geöffneten Bruſtkorb des Patienten ußenluft eindringen kann
und die mit verdünnter Luft angefüllt Jungen zuſammendrückt
Der Operationsſaal iſt mit der Schmiſeite der Kammer durch

eine Oeffnung derart verbunden daß er Kopf des Patienten
außerhalb der Kammer unter der en Arztes liegtder die Narkoſe überwacht Der Operatir eibſt arbeitet inner

halb der Kammer und ſteht durch Sprhrohre und Läutewerk
mit dem Operationsſaal in Verbindung Durch die Zwiſchen
ſchaltung von Räumen den ſogenannten en n denen
ein n des Luftdrucks ſ tt indet iſtha ür Sorge getragenle

Betreten und Verlaſſen der hterdrudkammer keine
A ft hinzutritt

eltfeiertage Umſchau in dem politi

offnungen auf die Jnternationale ſind trügeriſch Auf
dem Dornenwege auf den das den Volk durch die rüſti

abgedrängt iſt

Die ſpaltenden Tendenzen der politiſchen
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